

# Gobierno ha entregado 2,400 transferencias para combatir la desnutrición: ¿es suficiente?

La Hora

20-11-2023

El Ministerio de Desarrollo (Mides) anunció que a la fecha se han realizado 2,439 Transferencias Monetarias Condicionadas del Bono Nutricional, en contraste, Luis Linares de la Asociación de Investigación y Estudios Sociales (Asies), afirma que lo designado no es suficiente para combatir la desnutrición.

Este proyecto, realizado junto al Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) y la Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional (Sesan), es parte de la Gran Cruzada Nacional por la Nutrición 2023-2024.

Los bonos de Q500 mensuales por familia, forman parte de la estrategia de Transferencias Monetarias Condicionadas (TMC) realizadas también en el área de educación, salud y desarrollo infantil, se enviaron una vez al mes durante 4 meses a las familias seleccionadas.

## LA LUCHA INFRUCTÍFERA

La Evaluación Nacional de Seguridad Alimentaria para Guatemala, realizada por el Programa Mundial de Alimentos (WFP) indica que «en cuanto a la desnutrición aguda, la prevalencia a nivel nacional es de 0.7%, según datos oficiales del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social al 8 de julio de 2023».

Según el Sistema de Información Nacional de Seguridad Alimentaria y Nutricional de Guatemala (SIINSAN), a la semana del 22 al 28 de octubre se reportaron 22,616 casos de desnutrición con un total de 48 fallecidos, mientras que hace un año la cifra durante la misma semana era de 17,184 casos de desnutrición aguda.

La entrega de los bonos, según Walter Gómez, vocero del Mides, se inició a mediados de julio. La semana del 17 de ese mes se reportaron 12,926 casos de desnutrición aguda, 9,690 menos que los del último reporte.

## ¿SERÁ SUFICIENTE?

Luis Linares, de la Asies, establece que mientras es necesario luchar contra la desnutrición infantil, hay que tomar en cuenta que es un monto bajo si se conoce que el precio de la canasta básica alimentaria se encuentra por encima de los 3 mil 900 quetzales.

Linares concluye que, en cuestiones del presupuesto general de la nación y la asignación presupuestaria para proyectos como este, se ven "*gastos irracionales*" que demuestran que los fondos están mal enfocados.

Jessica Coronado, coordinadora del área de nutrición y salud de Acción Contra el Hambre, afirma que la desnutrición aguda necesita una respuesta inmediata, pues se considera una "*condena a muerte*".

Mientras ve los bonos como algo útil para las familias, asegura que estos deben ir acompañados por otras prácticas, como la visita regular al centro de salud más cercano y los buenos hábitos de higiene.

## POCA ACCESIBILIDAD

Coronado cuenta que existe 1 puesto de salud por cada 5 mil habitantes, con 500 habitantes por comunidad y explica que esto significa que cada centro de salud cuenta con capacidad de atender a 10 comunidades.

La coordinadora de Acción Contra el Hambre menciona que la accesibilidad es baja, pues muchas personas deben caminar largas distancias hasta los centros médicos.

## ¿QUIÉNES LO RECIBEN?

El proceso de selección es bastante simple: el MSPAS debe llevar un registro de aquellos niños que padecen desnutrición y traslada sus datos al Mides, quien entrega el aporte de Q500 a través de una transferencia monetaria.